[ella

Panto de sasoripción y venta.

· Toledo: D. Elfas Galan, Comercio, 62

Anuncios económicos

Se publica martes y sábados.

CENSURA ECLESIASTICA

Redacción y Administración: Lechuga, 13.-Teléfono 12

Precio de suscripción. Un sño..... 5,00 pesetas Número suelto 0,10 Pago adelantado

En el limbo.

Si se quiere que la evolución social se realice de una manera útil, hasta conseguir el ideal de mayor justicia y bienestar, es preciso comenzar por la reforma de todos y cada uno de los individuos.

Pretender que el hijo del campesino, que no pasa por la escuela, ni aprende el catecismo, tenga cultura suficiente para perdonar una ofensa. resignarse à comer pan y patatas trabajando todo el dia para un hombre de menos fuerza corporal que él, pero que come mejor y se divierte más, en virtud de unas leyes que hacen los hombres y los hombres pueden deshacer, es de una inocencia tan encantadora, que dan ganas de estampar un par de besos en las sonrosadas mejillas del angelito que tales ideas de bondad y candor pro-

¡Oh, alma sencilla que has pasado por el lodo de la realidad y las blancas alas de tu inteligencia no se han contaminado con la bajeza del egoismo humano! ¡Serias sublime, si no fueras necia! El hombre, desde que nace hasta su último suspiro, está inclinado al mal por tres fuerzas que actúan sobre su pobre corazón, el deseo de gozar, el deseo de honores y el deseo de riquezas.

Para que el hombre no obre mal, hay que ponerle uno de estos contrapesos: El miedo á las penas del infierno; terribles y eternas. Religión. El miedo á los castigos y privacio-

nes temporales. Código Penal. El miedo à lo que de él piensen y

digan los demás Opinión pública. El miedo á despreciarse á sí mismo. Honor, Dignidad, Propia estima-

ción. El valor moral del hombre se mide por la impresión que en él produzcan estas cuatro barreras; cuanto mayores sean y más profundos sus cimientos en su corazón, más fácilmente

obra el bien y se aparta del mal-Las pasiones arrollan fácilmente à las tres últimas; la religion se deflende más, según que las raices de la Fe estén más ó menos fuertes.

De ahi el interés que pone el que induce à otro al mal en hacerle irreligioso. Dios no se mete en eso, eso no es un crimen, ¿quién lo va a saber?, eso no es malo.

Quitad la Religión del corazón del hombre y el cálculo es el siguiente. El robar y el matar es malo porque lo prohibe la ley. La ley la hace la mayoria en el Congreso, seamos mayoria en el Congreso y establezcamos apoderarnos de los bienes que ahora tienen otros y si estorban los matamos, haremos las leyes que nos convengan.

Eso enseña la escuela laica, eso enseña la escuela neutra, eso enseña hoy el republicanismo y socialismo, según lo entienden en España.

Propietarios, industriales, comerciantes, personas de orden! No queráis engafiaros; o ayudais con todas vuestras fuerzas a la difusión y propagación del catelicismo, o el anarquiamo oa destruye.

El que piense en otra cosa está en el más feliz estado de simplicidad en el Limbo, merece ser democrata sin colocación.

Mes de EL ROSARIO

El Rosario en familia.

De la tarde el crepúsculo cierra cual broche claridades de día, sombras de noche, es la sola bendita hora que afilla

y congrega à los miembros de la familia, que andan desde que el día claro alborea acá y aliá dispersos en su tarea, cual pájaros y hormigas que en desbandada al trabajo se lanzan en la alborada, y después que el sustento ganan, al nido ú hormiguero se acogen ya obscurecido; así cuando sus rayos el sol ya esconde, la familia á una cita sauta responde; y en el hogar paterno toda se junta; de vuelta están del campo gañán y yunta; de la fuente su cantaro trae la moza; el rapaz en el patio juega y retoza; la madre en la cocma gnisa la cena, y la niña le ayuda en su facua, preparando la mesa muy disigente, con pan, bota y botijo y una gran fuente. -¡A cenar!-todos fieles al mandamiento, en torno de la mesa toman asiento.

Ei padre de familias, cual buen cristiano, bendice las viandas cuchara en mano; y con franca alegría y paz no falsa y con buen apetito, que es la gran salsa, la sopera humeante queda agotada y luego la gran fuente de la ensalada.

Los hombres que en el campo sudan la gota, con el porrou refrescan ó con la bota; los demás se echan uno á uno á la cara el botijo; que el agua la vista aclara.

Luego se alza la mesa, y todos juutos, rezan un Padre nuestro por los difuntos; y se charla en familia; los rapazuelos á los pies se acurrucan de los abuelos y con la boca abierta oyen consejas, vidas de santos, cuentos y moralejas.

A la santa tertulia de esta familia asóciase hasta el novio de la Basilia; la Basilia, la moza de aquella casa, que cosiendo ó bordando la vela pasa; labradora cristiana cuyos cortejos

son siempre ante sus padres, no de ellos lejos. Ya han hablado mil cosas; de los sembrados, de los trabajos hechos y preparados; de los precios que el trigo tendrá en invierno y hasta de Canalejas y su gobierno.

Para que Dios bendiga con lluvia y soles el campo y sean buenos los españoles, el padre, sacerdote de aquel santuario. santiguandose, dice, vaya el Rosario; y «E: Padre nuestro» reza con reverencia y «El pan nuestro» contesta la concurrencia. luego el Ave María rezan diez veces y así van recorriendo los cinco dieces: si un chiquillo se duerme; si otro bosteza; si el mozo fatigado casi no reza: la madre con los fuelles ó la badila ó el padre de un pellizco los despabila: al final cada uno sella su boca con la cruz y à su ángel de guarda invoca; danse las buenas noches y en paz y calma al descauso se entregan de cuerpo y alma.

Bendito hogar! Bendita esa familia, que piedad y trabajo así concilia; que no teme le turben sa dulce sueño la avaricia ni el crimen ni el triste empeño; pues la buena conciencia y el ángel santo la cabren con sus alas, le dan su manto; que al trabajo se lanza desde la aurora, y dispersa de día, júntase á la hora del crepúsculo en torno de frugal mesa, y la memoria guarda muy bien impresa de sus santos abuelos, que así á diario rezaban y en familia siempre el Rosario.

> S. Liso y Estrada.

En Guadalupe.

Los detractores de las Comunidades religiosas en sus infames campañas, ó proceden con vergonzosa ignorancia 6 con malicia incalificable.

Es imposible que el que conozca à fondo á los frailes, lance contra ellos los calificativos de egolstas y enemigos del progreso

con que los motejan los sectarios demoledores é incendiarios.

Nuestra patria està llena de ejemplares que retratan de cuerpo entero á unos y otrosiá los frailes y á sus enemigos.

Fijémonos en Guadalupe.

Aquí dejaron los Jerónimos uno de los monumentos más notables del mundo, saturado de bellezas arquitéctonicas y piezas del más puro arte.

De gran parte de estas bellezas, dió buena cuenta la piqueta de los que infaman la bandera del progreso y libertad.

A no ser por la Iglesia, hoy no contaría España con uno de sus mejores moramentos, admiración de propios y extraños.

Lo que pasó á manos vivas en aquei funesto latrocinio, llorado mil veces por las artes patrias, son hoy ruinas que nos llenan de ignominia.

18ólo está incólume lo que pudo salvar

Estas ruinas, adquiridas por los Franciscanos de Guadalupe, van tomando poco á poco un aspecto primitivo á costa de un sacrificio por cada piedra que vuelve á ocupar el lugar que la corresponde.

Y aquí es donde yo pregunto á los que llaman á los frailes eguistas y regalones: ¿Qué beneficios reporta á los Franciscanos de Guadalupe estos sacrificios que se han impuesto de restaurar lo que destruyó la selvática revolución?

Con lo que hay en pie tienen que les sobra para vivir.

Sin cabilaciones que les robarán las escasas horas de sueño, podían vivir tranquilamente dedicados al culto de la Virgen, que es su principal misión.

Sin embargo, sabiendo que por pago han de recibir la ingratitud, luchando con mil dificultades, capaces de apagar el mas fervoroso entusiasmo, han emprendido la restauración del célebre monasterio.

Y en esta empresa heroiga están gastando sus energías y todo el dinero que ganan 6 reciben de limosna.

Tres años de lucha titánica, de insonnios, de angustias mortales, lleva el actual superior consagrados á la empresa de restauración. ¿Para qué?

Para que cuando menos lo espere, sea trasladado h otra parte quizá para no volver á ver su obra; quizá para no tener la dicha de ver convertidos en realidad sus dorados proyectos.

Y para ésto, ¿para no gozarlo, para que tal vez caiga de nuevo en manos de vándalos, se rodean de privaciones, viven en angustiosa agitación, los que pudieran vivir en calma y felicidad casi beatifica?

Ciertamente que los que viven con la vista fija en el suelo, los que no saben mirar las cosas eine bajo el miserable aspecto terreno, no pueden explicarse tales escrificios; no los comprenden.

Ególstras estúpidos; no conciben que haya una virtud que impulse á sacrificarse por los demás: y si la conciben la aborrecen porque les humilla.

Hay también quien les admira y proteje en cuanto lo permiten sus fuerzas, como, para ejemplo de los demás, veremos en el artículo siguiente.

Federico G. Plaza

Tú lo quisiste tú te lo téa.

Los obreres agricolas de Tembleque se han declarado en huelga, dejando abandonados los ganados y cargos que ejercian.

Hace tiempo, elementos levantiscos de Madrid vienen dando conferencias y haciendo propaganda activa y antirreligiosa en dicho pueblo.

Hace tiempo también que personas de orden quisieron cortar el abuso que hacian los propagandistas en cuestión, de la ignorancia de los pobres y honrados trabajadores del campo.

Y ese mismo tiempo hace que ricos propietarios de aquella localidad, como no se metian con ellos y si solumente con Dios y su religión sacrosanta, se encogieron de hombros y desoyeron los sanos consejos de personas autorizadas y conocedoras de las consecuencias de tales predicaciones. Tal vez esa actitud de los hacendados de Tembleque influyó no poco en la determinación de abandonar el pueblo persona dignisima y de recto juicio que ocupaba un cargo

¿Qué dirán ahora los labradores de Tembleque al ver abandonados sus ganados y sus haciendas en la épocamás apremiante de la recolección de uva y de sementera?

No todos tendrán la culpa de aquella indiferencia con que oyeron los sanos consejos, pero á los culpables diremos: Tú lo quisiste tú te lo tén.

Gacetilla cortesana.

El presidente sufre desarreglos, el presidente anda colérico.

sus intimos, ayer tuvo que levantarse precipitadamente veintiséis veces en el término de dos horas, con la faz contraida y en ella pintado un gesto

¿Cual es el motivo de esta colera presidencial? Barroso, Barroso, ese hombre que ha ido al edificio de la Puerta del Sol para hacerle competencia à la famosa bola que remata la cúpula del reloj.

Barroso, que, á pesar de su volumen, tiene escasa capacidad, no puede contener dentro de si un par de ideas. Las ha de soltar en seguida, si no, se expone à pegar un estallido y hacer volar el Misterio de la Gorbernación.

Pues bien; Canalejas le había insinuado la conveniencia de que fuese preparando una hábil combinación de Gobernadores, y el hombre, desde tal dia y en los de las huelgas, se dedicó por la tarde, por la mañana y por la noche, à la solventación del duo problema que à los españoles nos ha de hacer felicisimos...

Pero llegó un momento en que no pudo más y largó á los periodistas la noticia, y éstos se apresuraron a es parcirla à los cuatro vientos...

Desde aquella hora, el Presidente ha recibido la friolera de cuatrocientas cartas de otros tantos aspirantes á Poncios. Las unas tiernas como un billete de amor, las otras furibundas como un reto, las de más allá metódicas con exposición de motivos y reseña de servicios prestados al Partido. Hay solicitante que acompañó à la misiva la relación numerada de papeletas de empeño coleccionadas durante el adverso tiempo de la cesantía delatada.

Quién le jura por la memoria del General Espartero, que si no le hacen Gobernador de Avila, se dedicaria al atentado personal y á la agitación de las masas. Quién le promete, puesta la mano de cobrar sobre el pecho, pegarse un tiro á la presencia del propio Presidente del Consejo, si no lo manda de Gobernador á Huesca.

Esto por la via escrita, que por la oral, la racha ha sido de esas que atontan. El otro día se le ocurrió á Canalejas marchar á pie desde el Ministerio de la Gobernación á su casa... ¡Nunca lo hubiera hecho! Aquello era una harka! Pretendiente à Gobernador hubo que se le presentó con siete niños cogidos de la mano. Un hombre que todos creiamos un modesto comerciante de pajarillos amaestrados á la palabra, nos resulto un presunto pretor... Otro, por dedicarle una frase agradable, le dijo: «saludo al Vicente Pastor de la política espafiola». Otro propuso levantarlo á hombros y conducirlo así hasta su domicilio.

Zancada quiso hacer funcionar las estacas de los policias; pero Canalejas, siempre humano, siempre consecuente con sus ideas democráticas, ante el temor de que se vertiese sangre ciudadana, lo evito.

Por fin paro un coche anunciador de chocolates y en el se refugió nuestro Presidente, y como una libra de soconusco, llegó à su hogar.

Pero ni aún allí estaba seguro; al sentarse á la mesa, surgió de debajo de ella un pretendiente más audaz. dando á la familia un susto horrible. Y por la noche, al irse à acostar, de debajo de la cama se alzó otro, produciendo el pánico que es de su-

Tanto incidente, tantas sorpresas, han desarreglado las funciones del Presidente y ahí lo tenéis indignado, colérico, por la imprudencia de Ba-

Isidro.

PRONOSTICOS DEL TIEMPO

(PROBIBIDA LA REPRODUCCIÓN, YA SEA LITERAL Ó YA EN EXTRACTO)

El miércoles 4, se apartará por Cerdeña y S. de Italia el centro de perturbación, y será generalmente tranquilo el estado atmosférico en nuestras regiones.

El jueves 5, se acercarán á Irlanda y at SO, de Portugal depresiones occánicas que causarán algunas lluvias ó tormentas en el O. de la Peninsula, con vientos del 2.º al 3.er cuadrante.

La depresión de Irlanda se remonrará el viernes 6 hacia las islas Feroe, dejando de influir en nuestras regiones; y la del 80. de Portugal se correrá hacia Andelucia y Africa septentrional, produciendo algunas lluvias ó tormentas en la mital meridional de la Península, con vientos de entre SE. y NE.

Del 7 al 8, dominarà el buen tiempo en la Peninsula, pues solamente estará un tanto perturbado en el Mediterráneo el sábado 7, debido á la influencia del mínimo barométrico que hais à en Argelia.

Un cambio atmosférico de cierta importancia empezará á desarrollarse en la Península el lunes 9, y será originado por una depresión oceánica que en este día se acercará á la bahía de Cádiz y al Estrecho, y causará algunas lluvias en Andalucía y S. de Portugal, con vientos del 1.º al 2.° cuadrante.

El martes 10, avanzará hacia nosotros dicha depresión, y su núcleo principal se hallará entre el mar Ibérico y centro de la Península. Se perturbará más la situación en nuestras regiones, y se producirán lluvias y algunas tormentas, especialmente desde Andalucia hasta el Centro y Levante, con vientos de diverso

El miércoles 11, habrá una depresión en el Mediterráneo, entre Alicante y Argelia, y otra en nuestro SO., hacia Extremadura y Andalucía oriental. Seguirán registrándose lluvias y tormentas en la Península, particularmente en la mitad meridional, con vientos del 1.º al 2.º cuadrante.

Del 12 al 13, actuará en Marruecos y Argelia la depresión de nuestro
SO., que habrá perdido intensidad,
y otro centro de perturbación aérea
evolucionará por el N. y NE. de
España. Irá mejorando el estado
atmosférico de la península, pero
todavia se producirán algunas lluvias
ó tormentas desde el meridiano central al Mediterráneo con vientos variables.

Del 14 al 15, pasará por el Atlántico, à lo largo de las costas de Portugal y Galicia, una depresión que ocasionará lluvias en el O. de la Peninsula, desde donde se extenderán un tanto hasta el Centro, con vientos del 2.º al 3.ºr cuadrante.

Sfeljoon

Cronica social.

Los Circulos de Estudios Sociales.

«Un Círculo de estudios—dice Leleu—no es otra cosa que una reunión en doude trabajando fraternalmente, se esfuerza cada uno en adquirir el complemento de instrucción y de formación religiosa, moral y social, necesaria hoy en día, no sólo para ser hombre honrado, ciudadano consciente y buen cristiano, sino también para ejercer influencia á su alrededor.»

Esta es una noción vuga que precisa cada Círculo al trazar su Reglamento y su plan de estudios y de acción. Tengo delante una colección preciosa de esos Reglamentos y hé aquí lo que en general se proponen:

«Este Circulo—dice uno—tiens por objeto perfeccionar la educación de los jóvenes cultivando su inteligencia y su voluntad.» Otro dice:

*Este Círculo de estudios y de acción social, es un grupo de jóvenes que, tomando como dirección la doctrina social católica, quieren trabajar por llevar á la realidad sus consecuencias sociales. Para eso se reunirán un día á la semana y estudiarán en común las cuestiones de interés local y general y verán los procedimientos de organizar obras de utilidad social, como Bibliotecas populares, Secretariados del pueblo, consultas jurídicas y médicas, clases, conferencias, asistencia por el trabajo, etc.»

Y otro:

«Tiene un objeto religioso y otro social. Sus asociados se proponen perfeccionar su educación é instrucción religiosa y moral porque en la época actual, hasta los que se llaman centólicos practicantes» ignoran demasiado el dogma y la moral católicos. Afianzar así su religión para poder vivir luego realmente como católicos y para defender valerosamente su fe.

«Se propone también adquirir ideas claras y precisas sobre las cuestiones económicas y sociales (sindicatos, retiros obreros, mutualidades, huertos obreros, desigualdad y armonía de las clases sociales, etc.), cuestiones de que habla todo el mundo y cas; siempre sin conocerlas.»

Otro se funda spara estudiar en común cuestiones sociales, económicas y religiosas y realizar instituciones que correspondan á su programa de acción social católica».

«Este Círculo, compuesto de obreros—dice otro de los Reglamentos—se propone estudiar en común las cuestiones religiosas y sociales que más les interesen, á fin de propagar después, por todos los medios posibles, el fruto de su estudio.»

Otro se propone «ejercitar a los jóvenes obreros en el trabajo de leer, reflexionar, razonar y discutir». Otro intenta «iniciar a los obreros en el estudio de las cuestiones sociales locales, para que intervengan en ellas conscientemente».

¿Cómo se organiza un Ofrculo de setudios? ¿Cuál es su funcionamiento? ¿Qué elementos se requieren para que tenga vida fecunda? ¿Cómo se forma un pequeño plan de trabajo? ¿En qué pueden consistir sus comienzos en un Patronato de estudiantes, en una asociación de empleados y comerciantes, en un Circulo o Sindicato obrero, en una parroquia rural? ¿Qué métodos pueden emplear? ¿Cômo pueden preparar los trabajos puestos á discusión? ¿Cómo se hará el reclutamiento? ¿Cómo puede intervenir en la acción social los jóvenes formados en un Círculo de estudios? ¿Cuál debe ser la actitud de los Presidentes de Patronatos 6 Directores de Círculos con relación á las obras organizadas por esos jóvenes?

De nada de esto quiero ni puedo hablar yo en una crónica, pero no es necesario: eso está admirablemente dicho ya y al alcance de todas las fortunas.

Hay un folleto escrito pur A. Leleu y

publicado por la Acción Católica de Zaragoza: tiene treinta y dos nutridas páginas y cuesta diez centimos. Cualquiera puede adquirirlo pidiéndolo á D. José Latre, Imprenta de Salas, Zaragoza. Supongo que habra todavia ejemplares. El que quiera más amplios conocimientos y más precisos detalles sobre esta institución, puede adquirir el precioso libro del Abate Boaupín, que la Biblioteca Ciencia y Acción - Estudios Sociales S. Calleja-Calle de Valencia, 28, Madrid, va á poner en venta en el mes de Octubre, al precio de una peseta. Se titula La Educación Social y los Circulos de Estudios, y su traductor, Juan de Hinojosa, le ha puesto un interesante prólogo y ha añadido algunos Reglamentos para darle más utilidad práctica.

Ese folleto y ese libro, creo que deberían adquirirlo todos los párrocos, todos los que ejercen influencias en Patronatos y Círculos, todos los que se preocupan por los éxitos de nuestra acción social.

Los iniciadores de estos Círculos deben tener una preparación segura, deben tener un celo grande, una caridad muy discreta. Esas publicaciones podrán serles muy útiles.

Al principio habrá pocos preparados para dirigir estas instituciones.

En las ciudades episcopales pueden ser utilizados los seminarietas que han pasado por la cátedra de Sociología. Es una hora á la semana y se ejercitarian así en un género de apostolado que le serviría para inflamar su celo, para templar su voluntad, para empezar su aprendizaje de la vida y de su misión sacerdotai.

Una cosa hace falta para esta educación religiosa y social de la juventud. Para preparar los temas que se han de poner á discusión. los directores de Circulos necesitan recomendar á los jóvenes y á los hombres, los libros y folletos y aun los capítulos que pueden consultar. Es un trabajo enorme que no pueden hacer todos y cuya perspectiva desalienta. En Alemania, en Bélgica y en Francia, han vencido esa dificultad publicando folletos y libros extensos que son como Manuales de los Circulos de Estudios. En ellos se clasifican por materias los temas cuya discusión puede interesar más á estos Círculos. Se da la solución del problema, que puede servir ya de norma á la institución, pero sin razonarlo. A continuación va una lista de los libros, folletos ó revistas donde se encuentran los razonamieutos 6 la exposición de los hechos.

Eso no lo teuemos en España y nos hace falta. Creo que la Acción Social Popular de Barcelona haría un gran bien proporcionándonoslo, en su Biblioteca publica otros libros y otros folletos para estimular la acción social; que publique el Manual de los Ctrculos de Estudios: con él facilitaría la organización de estas instituciones, instrumento inapreciable que debemos utilizar para dar á la juventud un ideal, para sacarla de su ñoñez ó de su vida de egoísmo ó de bagate a, para formar los «núcleos-fermentos» de que en otras crónicas os he habitado.

Es preciso preparar á esa juventud, no sólo para que conserve su fe en un medio hostil y la justifique y la defienda, sino para que la difunda y la irradie.

cLos jóvenes católicos—dice Beaupin—deben ser apóstoles. No basta que confiesen su fe en las grandes manifestaciones religiosas, deben irradiarla a su alrededor, en la conversación de todos los días; esa fe debe conducir su voluntad en sus relaciones sociales: conviene que se imponga por su valor profesional, por su moralidad más austera, por la lealtad de su espíritu, por la bondad de su corazón, por las audacias de su voluntad».

Ya sé que ahí no llegarán todos, pero basta que llegue la elite, el núcleo que hará fermentar la masa: los que lleguen sostendráo á los que desfallezcan.

Así lo hacen fuera, sirviéndose de estas instituciones. Así lo hacen en España llos socialistas! Las juventudes socialistas son en sustancia unos Círculos de estudios sociales al revés.

Severino Aznar.

O DOODLIA MONDO W

LAS ESCORIAS THOMAS Y

LOS TERBENOS CALCÁRBOS

Muchas veces se ha pretendido, por publicistas interesados, que las Escorias Thomas no producían efecto en tierra calcárea, conviniendo para esta clase de suelo únicamente el superfosfato. Sin embargo, las experiencias efectuadas á propósito, permitan afirmar lo contrario.

El Sr. Audeni de Milhare (Tarn), en un terreno conteniendo 41 por 100 de cal, ha podido, mediante un abono de 1.000 kilos Escorias, aumentar su cosecha en 1.900 kilos de heno por hectárea.

El Sr. Campmas de Pujole (Lot et Garonne), en terreno conteniendo 36/35 por 100 de carbonato de cal, logró aumentar su cosecha de 3.000 kilos 4 7.000 kilos de heno por un abono con 500 kilos Escorias.

El Sr. Terdonnet de Crèzieres (Deux Sévres), ha comparado igual valor de superfosfato y de Escorias en un prado conteniendo 31 por 100 de cal, resultando con superfosfato 4.700 kilos y con Escorias 4 800 kilos de heno.

La misma comparación ha sido hecha por el Sr. Cottreau de Fugeras (Charente Inferieure) en terreno sumamente calcáreo llamado de «Champagne», ambas parcelas habiendo percibido la misma cantidad de nitrato de sosa. El cultivo de ensayo fué el trigo, obteniêndose con superfosfato 2.138 kilos de granos y 2.966 kilos de paja, y con Escorias Thomas 2.459 kilos de granos y 3 893 kilos de paja, ó sea una diferencia de 321 kilos de granos y 927 kilos de paja en favor de las Escorias.

Estos resultados quedan explicados por la publicación del Dr. Schreiber, célebre agronomo belga, sobre las experiencias hechas por él en 1898. Dicho señor ha comparado el efecto del fosfato mineral y de las Escorias Thomas sobre el trébol y mostaza, añadiendo al abono cantidades crecidas de cabornato de cal. De esta manera pudo comprobar que la cal en dosis bastante fuerte paraliza casi el efecto del fosfato mineral, mientras—según las propias palabras del gran sabio—cel carbonato de cal no disminuye la acción del fosfato de Escorias».

Por lo tanto, no deben vacilar los agricultores en emplear las Escorias Thomas, aun en terrenos calcáreos.

Noticias generales.

En Portugal ha estallado la revolución monárquica; la anarquia y el hambre, hacen que tenga innumerables partidarios.

El Ministro de la Guerra ha salido para Melilla, donde nuestras tropas se cubren de gloria, y se cree que la campaña será breve.

Italia ha declarado la guerra á Turquía; le ha destruído cinco buques de guerra, y se cree que con el consentimiento de las potencias europeas se apoderará de Tripolitania. Es muy posible que Francia tendrá algo que sufrir con este motivo.

El banquete dado por Canalejas à los centros docentes, no resultó todo lo brillante que se esperaba.

La Condesa del Asalto.

Ayer, á las dos de la madrugada, falleció en Madrid, confortada con los Sacramentos y la Bendición de Su Santidad, la Exema. Sra. Condesa del Asalto.

Su cadáver, cubierto con el hábito Franciscano, recibirá hoy cristiana sepultura.

Los pobres, y principalmente los del pueblo de Guadamur, han perdido una de sus más insignes bienhechoras, pues su caridad corría parejas con la grandeza de su linaje, y los muchos necesitados á quienes remedió con ropas en el pasado invierno, serán otros tantos testigos que hablarán muy alto de la misericordia que obró con ellos.

Reciente está también la donación hecha por la difunta al pueblo de Guadamur de un espacioso edificio para escuela y patronato de obreros, al que ha mandado en estos últimos días un hermoso crucifijo.

Su amor á las Órdenes religiosas lo demostró en varias ocasiones, y principalmente en la revolución setembrina, librando á varios Padres de la Compañía de Jesús de las iras revolucionarias y teniéndoles en su casa por espacio de seis meses, en tales condiciones, que ejercían su ministerio en la población de Tarragona, donde entonces vivía, sin que nadie sospechara la existencia de ellos.

Los hijos de San Francisco tienen pruebas elocuentes del amor de la señora difunta á la Orden Seráfica, y ellos, agradecidos, la han asistido espiritualmente en su larga enfermedad y han estado à su cabecera hasta última hora.

Ella, cuando el Congreso Eucarístico, gastó una buena suma para arregiar las habitaciones de su casa palacio y ofrecerla

al Egregio Purpurado que rige los destinos de nuestro Arzobispado; y ciertamente, á no ser porque este, en calidad de Legado Pontificio, hubo de ocupar habitaciones del Palacio Real, allí se hubiera hospedado. Por esta razón, agradecido nuestro Emmo. Prelado, fué á decir Misa en el oratorio de la Señora y dió la Comunión á sua nietecitas, las hijas de los Exemos. Sres. Condes de Cedillo.

Muchas más cosas pudiéramos decir de las virtudes de esta cristiana señora; pero la brevedad de estos apuntes nos obliga á ter:ninar dando el pésame más sentido á todos sus ilustres hijos, y principalmente á su hijo político nuestro querido colaborador el Exemo Sr. Conde de Cedillo.

Torrijos y sus ferias.

Torrijos, esa elegante y bulliciosa población que vive constantemente arrallada por el incesante rodar de trenes, que vertiginosamente ascienden y descienden por sus dilatados y fértiles campos; Torrijos, ci de su esbelta y artística torre, que soure sus elegantes moradas descuella, sobre todas, á manera de atleta gigante, como defensora giraida de su catótica fe; Torrijos, repito, arde en fiestas.

Arde en fiestas, pero justo es decir que el primer número de esas fiestas son las solemnidades diarias ce ebradas en honor de su vener do Santísimo Cristo de la Saugre, á las que, con una marcialidad que les houra, asiste en pleno el flustre Ayuntamiento, con asiduidad y fervor que á tola la población altamente enaltece.

Daremos un breve passo por Torrijos. Los momentos de qua dispongo son pocos.

Estando en días de feria, como los gigantones, acompañados de una turbamulta de retozantes chiquidos, anuncian, justo es que digamos que varias de las plazas de la locatidad estan repletas de influidad de grotescos puestos, cargados de baratijas que trastornan á los pequeñacios.

Entre ellas sobresale la de la Constitución, que tiene na aspecto sorprendente.

Los fuegos artificiales, del pirotécnico de esta localidad D. Fermín Martín y Villarrubia, llamaron polerosamente la atención de la ingente muchedambre, que por completo llenaba la espaciosa plaza del Cristo, por sus caprichosas y maravillosas combinaciones, terminando con traca de imponentes detonaciones.

Mas, gcémo olvidar la municipal banda del maestro D. José Blanco? Sería imperdonable. Pero, no. Hay que tributar rendido homeuaje á la justicia.

Los conciertos musicales en el templete de la Glorieta de la plaza de la Constitución, dados de once á doce de la mañana, han sido un verdadero triunfo en este difícil arte musical. Pruébanlo los estrepitosos aplausos que rompieron el sepalcral silencio con que se escuchaban Patria Chica, Alborada, de Veiga; Sardana de la ópera de Garín, Cavallería Rusticana, Retreta Austriaca....

El maestro Sr. B.anco es un músico de inteligencia y de corazóu, que sabe transmitir á sus educandos delicado matizado é irreprochable gusto en la ejecución.

Del ferial de ganados diré que ha sido mucho y buene el que ha acudido; pero como los precios, en general, han sido elevados, el número de transacciones no ha correspondido á io que era de esperar.

De toros, con toda ingenuidad he de decir que, no siendo fiesta de espíritu cristiano, me contento con decir que siendo los toros de D. Angel Sanchez y Cabezndo y espada Eusebio Fuentes, hijo del pueblo, el pueblo en masa y pueblos limítrofes, se descuelgan à la plaza para arracimarse en la misma, con tan buen guato como sacrificio preparada por el simpático Federico.

Con esto terminaría estas veloces notas, al vuelo tomadas para EL Castellano, pero uo puedo. Me io veda el sentimiento cristiano.

Siempre que vertiginosamente crucé enguilido en el vientre de ese monstruo que se se llama tren, me descubrí respetnoso ante la severa silueta del monumento artístico ¡¡¡ex Colegiata!!!

Ahora, en este brevisimo viaje, he visitado su interior, llamándome poderesamente
la atención su buen gusto artístico, su retablo del Albar Mayor, de cuantiosa riqueza;
su coro central de altas sitias y bajas (con
su potente órgano), con su excelente espalder(a, de óptimo relieve, en que sirve colosal asunto la Pasión del Salvador, exornada
toda ella con delicados calados de curiosa
coraisamenta, sirviendo á todo el conjunto
de rico pabellón, numerosa y delicada cruce-

ría que le enriquece y factuosamente por doquier la exogna.

Que ¿quien hay ai frente de tan artistica Irlenia?

Un sacerdote joven, simpático, ilustrado, pladoso, orador elocuente. D. José Alcalde y Ambite, que, con su inteligencia preclara, ha avalorado (entre otras cosas) la casa rectoral en 10.000 pesetas. Casa rectoral que, por su esplendides y buen gusto, cuanto por el irreprochable del que la planeó—el ilustre D. Remigio Albiol—será en la actualidad, sin duda alguna, una de las mejores de las rectorales del Arzobispado.

En ella fai amablemente albergado.....

F. Javier Moreno.

Torrijo 28 IX 911.

Y A RIEDADES

Se ha instalado en las minas de hulla de Nuncatón un sismógrafo. Este aparato darás según sus instaladores, alguna luz sobre el hecho todavía mal explicado, de la caída expontánea de bloques de carbón y de la misma conflagración del ambiente de las galerías, y podrá establecerse si unos y otros son debidos á los movimientos sísmicos

Si esta instalación no aclara estos fenómenos, por lo menos tendrá la ventaja de permitirnos comparar los movimientos del Sol desde la superficie de la tierra y á grandes profundidades.

Entre los accidentes provocados por el uso industrial del aire comprimido, abundan las perforaciones del tubo digestivo, acompañadas en su mayoría de la muerte, si no se interviene quirúrgicamente en seguida.

El Dr. Andrew, de Chicago, ha dado cuenta de dieciséis casos en que ha intervenido. Algunos de ellos son muy interesantes. Un obrero fué llevado moribundo al Hospital, su respiración era difícil, superficial, rápida, con 52 inspiraciones por minuto y un pulso de 144 pulsaciones, apenas perceptibles. Su vientre aparecía enormemente inflamado por su base.

De la investigación resultó que a este obrero se le había ocurrido limpiar el polvo de su vestido con el charro de aire comprimido, usado en la fábrica á una presión de 25 atmósferas. Cuando el obrero que manejaba el tubo lo dirigió al fondo trasero del pantalón del herido, este dió un grito y comenzó á axissiarse rápidamente.

Inmediatamente un médico le perforó la pared abdominal, saliendo del vientre un fuerte chorro de gas. Cinco horas después, el Dr. Andrew le practicaba la laparotomia, encontrándole una ruptura intestinal de diez centímetros. Suturados los segmentos del intestino, y lavada la región peritoneal, el herido curó.

En los otros quince casos ocurridos por causa semejante y por azar, se demostró también que la resistencia de los vestidos es nula cuando el tubo de aire pasa a corta distancia del orificio anal. De los disciséis casos, cuatro curaron y doce sucumbieron. De los ocho operados curaron tres. También se ha registrado una ruptura del esófago por la misma causa. Un ferroviario, encargado de la unión de los tubos de aire comprimido de los frenos á 7 atmósferas, una vez que tenía el extremo libre del tubo entre los dientes, se distrajo y soltó la llave de paso del aire que le penetró violentamente por la boca. Llevado al hospital, fué atacado de vómitos sanguinolentos, muriendo á las cuarenta y ocho horas. Hecha la autopeia, se vió que había en la pared esofágica una ruptura de seis centimetros de

El telégrafo ha anunciado el establecimiento del servicio de Correo mediante aeroplanos entre Londres y Windsor y algunas otras localidades inglesas. Muchos han sido los aviadores que se han ofrecido para asegurar este servicio que funciona admirablemente «si el tiempo lo permite», como nuestras funciones de toros. Las misivas confiadas á los aeroplanos, llevan un sello especial que cuesta 0,60 francos por tarjeta postal, y 1,35 por carta firmada y reservada.

La tarifa es un poco elevada, pero se comprende por una parte, porque hay que pagar la novedad de este género de transporte, y por otra, porque las sumas recaudadas serán destinadas á diferentes obras de caridad. El número de misivas enviadas por aeroplano, asciende á muchos miles. El exito de la aplicación es completo.

El licenciado Prospero.

DE LA FROVINCIA

Talavera.

En el Real Monasterio de Religiosas Benitas ha tenido lugar el domingo solemne función con motivo de haber profesado Sor Asunción Sedano, y tomado el habito la Srta. Concepción García, ambas de Isar (Burgos), y cuyos actos han lievado a cabo el Br. Arcipreste y Capellán del referido couvento

A estas religiosas han acompañado sus respectivas familias, entre ellas el hermano de la primera, Fray Adrian, de la orden de San Francisco, persona de gran valer en la referida orden, y D. Vicente Sedano, el ciero talaverano en pleno y selecto público. dada la grandiosidad del suceso. El sermon ha estado a cargo del Párroco de Santiago don Narciso Merchan, que con la elocuencia y sencilles que él sabe hacerlo, desenvolvio sabiamente en qué consisten para el caso, la pobreza, castidad y obediencia. La parte musical, que resultó de gran efecto, ha estado encomendada á la distinguida profesora Sita. Rosalia Martinez, acompañada de au sobrina Teresita y notable cantante D Leocadio Elvira. De la primera ha sido madrina D.ª Netalia Vega, madre dei Capellan del repetido convento; y de la segunda la sefiorita Valentina Noriega, venida de Madrid para tal objeto. Con tal motivo, en el locutorio se dio un espléndido lunch á los convidados, que fueron muchos y, como queda dicho, de lo toas escogido.

L'En la tarde del mismo, y de la Parroquia del Estvador, salió la tradicional Procesion del Rosario, por el centro de la ciudad y arrabales, à la que asistió inmenso público, ostentando los balcones lucidas colgaduras.

En la Iglesia de Santiago, à las dies de precitado día, contrajo matrimomo el distinguido joven D. José Rivera con la bella Srta. Francisca Sanchez, de las familias más encopetadas de la población y de abolengo católico. Los invitados han sido obsequiados espléndida y galantemente en la casa de los tíos del contrayente D. César y D.* Baldomera, personas también de gran viso y numerosas relaciones. Dios colme 4 unos y á otros de felicidades, pues se lo merecen — El Corresponsal.

- DE LA CAPITAL

Junta en Palacio.

El sabado tuvo lugar, en la Capilla del Palacio Araubispal, la Junta anual de las señoras de la Catequesia de esta ciudad.

Fué presidida por el Emmo. Sr Cardenal, quien quedo sumamente complacido de las obras realizadas por dicha Acociación en el Curso precedente, y que fueron relacionadas en la bien escrita Memoria hecha por la seficita Ramona Delgado, Secretaria de la Asociación repetida.

La inauguración de las Doctrinas se verificará el domingo inmediato en el Hospital de Afuera, según costumbre.

Defunciones.

El día 30 pasó á mejor vida, después de haber recibido los Santos Sacramentos, dofia

Angela Marin y Máures, vinda de Marin.

A sue hijos y familia acompañamos en su

justa pena.

—También el mismo día falleció cristianamente D.º Petra Moraleda y Soto, vinda de D. Mignel Rosell.

A su hijo D. Mariano Rosell y demás familia acompañamos en la pena que les aflige.

— Después de larga y papora enfermedad, el viernes pasado ha falíccido en Valdepeñas el Sr. Oura Párroco de la misma D. Camilo García, tan conocido en este Arsobispado de

Toledo, donde hizo en carrera y en el que sún tiene no pocos de sus condiscipulos.

Recibio los Santos Sacramentos y se dispuso a morir como un Sacerdote piadoso y que tanto había trabajado por la salvación de las

Reciba su apenada familia nuestro más sentido pásame.

Gracias à Dios.

Tenemos el gusto de comunicar à nuestros lectores que D. Ciprisno de la Fuente, nuestro buen amigo, ha mejorado notablemente, y se cree conjurado el peligro, gracias á Dios.

Ya lo anunciábamos. No nos equivocamos al presagiar que se

vería concurridisima de personas la romería de San Jerónimo, verificada el pasado día l La función de la mañana solemnísima, y el predicador, D. Juan Carrillo de los Silos, tan

elocuente como siempre.

Por la tarde, tal era la aglomeración de personal, que hacíase imposible dar un paso por los alrededores de la Ermita.

Plano sefialado.

Para los Sres. Macetros que pretendan figurar en la lista de aspirantes A interinidades, expira el plazo de presentación de solicitudes el día 12 del actual.

Pronto empiezan. «En el último número de Ri Popular se da una noticia referente á que ha quedado constituída la Junta municipal del partido republicano, publicando los nombres de los e egidos, y heíde hacer constar que tal Junta no es la publicada por el semanario de referencia, toda vea que el partido republicano tiene su Junta desde hace tiempo nombrada —J. A.»

Las armonias republicanas que reinan en todas las comarcas de España, empiezan á reflejarse en los miembros del partido en esta ciudad (Adelants con los faroles)

Visita.

El sabado estuvo en Toledo el Diputado a Cortes por este distrito Sr. Novales, entrevistándose con algunos conspicuos del partido liberal.

Nadie se ha supuesto que la tal visita haya sido para resolver algún asunto que beneficie à sus representados. Aquí todos nos conocemos.

Nombramientos.

D. Juan de Arribae y Martin La sido nombrado, por la Tesorería de Hacienda de esta provincia, recaudador para todos los pueblos de la misma.

—D Santiago García Moreno lo ha sido, "gor el Delegado Regio de Positos de esta provincia, para agente ejecutivo de Cabezamesada, Virlarrubia de Santiago y Sunta Cruz de la Zarsa.

Las elecciones.

Aún no está acordada en definitiva la fecha en que hayan de celebrarse las elecciones municipales, creyéndose será ésta la del 18 del proximo Noviembre.

A cobrar.

Desde el dia de ayer está abierto, en la

Tesorería de Hacienda, el pago de haberes
para las clases pasivas.

Otra romería.

Tendrá lugar el próximo domingo en los cerros de la Ermita de la Guía, proponiéndose la Cofradía de este nombre celebraria con toda pompa.

Recurso.

La Compañía Ratis y Compañía ha interpuesto recurso contencioso-administrativo contra el acuerdo del Sr. Gobernador sobre el servicio de alumbrado público en la villa

Se scerca con pasos de gigante. Por espírita de conservación debemos prepararno: á la defensa para conseguir el éxito más compieto, lo que alcansaremos tomando el exquisito y aromático Café torrefacto de La Estrella, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Confitería y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

Avuntamiento.

La premura de tiempo, y singularmente el exceso de original, nos impiden publicar hoy los acuerdos tomados anoche por la Corporacion Municipal.

Lo haremos en nuestro número del sábado. Dios mediante.

Boda en perspectiva.

Hallase antre nosotros el joven D. Francisco García Rodrígo (hijo), que viene á tomar nuevo astado, y cuyo casamiento con la simpática Sita. Dolores Velasco, se vererificará en esta ciudad á mediados dei mes actual.

Después de pasar unos dias al lado de la familia, partiran para Barcelona, don le el Sr. García desempeña au cargo en la policía accreta.

Reciban por adelantado nuestra enhorabuena.

Incorporación.

Ha sido incorporado á la Academia de Sentería el Comandante D. Agratía Deles-

Infantería el Comandante D. Agustín Delgado Oriado.

Vacantes.

Lo está la plasa de Veterinario de Chosse

de Canales, pudiendo solicitarse por término de veinte dias, contados desde el 29 de Septiembre. Quien desses antecedentes puede pedirios al Sr. Alcalde.

--Otra de Veterinaria también lo está en Nuño Gomes, expirando el plazo de treinta días que se ha señalado el 28 del actual.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Octubre.— Dia 4, Parioquia Musarabe de San Marcos; 5 y 6, Parroquia de Sentiago, y 7, Iglesia de Santa Maria Magdalena.

Iglesia de Padres Carmelitas.— Solemnismo Triduo que la Semana Devota de esta ciudad de Toledo consagra a su excelsa Reina y Madre del Carmen en los días 6, 7 y 8 de Octubre.

Dia 6, por la mafiana, 4 las ocho, Misa con acompafiamiento de armonium, y a continuación el Triduo. Por la tarde, a las ciaco y media, Exposición, Rosario, Plegaria, Sermon, Triduo, Cauticos y Reserva. El día 7, Reserva y después la Salve.

Dia 8, por la mañana, à las siete y media, Misa de Comunion general, con fervorin, que celebrarà nuestio Emmo. Sr. Cardenal Arzobispo, y Atas dies y media, Misa, compuesta en nonor de la Reina del Carmelo por don Francisco Saisur-Vitoria, Organista de esta S. I. P. Por la tarde, à las cinco y media, se darà prinsipio à los cultos como en los dias anteriores; oficiando el Ilmo. Sr. Obispo.

Predicara las tres tardes el elocuentístimo Orador Fr. Ludovico de los Sagrados Corazones, Superior de los Carmelitas Descalsos de Tarragons.

Iglesia de San Pedro (Asin).—Continúa el solemne Novensrio a Nuestra Señora del Rosario. Todos los días, á las nueve y media, Misa cantada, y por la tarde, á las cinco, Rosario, Letanía, Novena, Motete á Nuestra Señora y Salve.

Convento de Santa Isabel.—Como terminación al solemne Novenario que se venía celebrando en honor de San Francisco de Asís, mañans, á las dies, será la función principal, con Exposición y Sermón, que pre-

dicara D. Agustín Rödríguez y Rodríguez, Canônigo de ceta S. I. P.

Por la tarde, los Ejercicios ordinarios, terminando con la Bendicion Papal y adoración de la Reliquia.

-El día 5 serán los cultos mensuales á San Antonio de Padua. A las ocho, Misa de Comunión general, y por la tarde, á las cince, el Ejercicio correspondiente, predicando don Andrés Maria Igarsa

Convento de Jesús y Maria. -Piadosos cultos à Nuestra Señora del Rosario durante todo el presente mes. Todos los días, à las seis y media de la mañana, Misa rezada, y al toque de Oraciones de la tarde, Exposición, Estacion, Rosario, Misterios cantados y Reserva.

Los sábados y domingos, después de la Reserva, Salve cantada.

Igiesia de Padres de la Compañía. El día 6, primer viernes de mes, á las siete y media, Misa de Comunión del Apostolado y Guardia de honor. Por la tarde, á las cuatro y media, el Ejercicio, predicando D. Santiago Pastor, Canonigo de la S. I. P.

Convento de Santo Domingo ei Real.—Pindosos cultos à Nuestra Señora del Rosario durante el mes de Octubre. Todos los días, al toque de oraciones, se rezará el Rosario, y los domingos, à las tres; con exposicion de S. D. M.

Convento de San Antonio.—Mañana 4, pisdesos cultos en honor de San Francisco de Asía. For la mañana, á las diez, Misasolemne y Sermón, á cargo éste del Reverendo Padre Luis Milagros, S. J. Por la tarde, á las cuatro, Exposicion, Completas y Reserva, terminando con la adoración de la Reliquia del Santo Padre.

Navigazione Generale Italiana.

Por causa de fuerza mayor inevitable, la Compañía NA-VIGAZIONE GENERALE ITALIANA se ve obligada á que su vapor SANNIO no haga el servicio del Brasil, Montevideo y Bucuos Aires, anunciado por el puerto de Almería para el 7 de Octubre actual.

ACADEMIA MODELO

Correos. — Telégrafos. — Archiveros.

D. Inocente García Martín
Oficial del Cuerpo de Correct,
Licenciado en Sagrada Teología y Derecho,

Maestro Superior,
Profesor por oposicion de Gramática general del
«Fomento de las Artes».

Por insuficiencia del local que ocupaba para el considerable número de alumnos con que cuenta, se ha trasladado al palacio del Maroués de Valmar.

Cervantes, 3.

Internos: 100 pesetas. - Externos: 25 id. al mes.

Colegio de Sanlidefonso dirigido por

Hermanos Marislas de la Enseñanza calle del Refugio (Alfileritos), núm. 3

Admita alumnos internos y externos.

Desde el 1.º del inmediato mes de Octubre los programas del citado Colegio abarcarán tres secciones distintas, á saber:

1.º Primera Enseñanza graduada.

2.º Segunda Enseñanza oficial. Los alumnos serán acompañados por sus respectivos Profesores á las clases oficiales de este Instituto General y Técnico, y en el Colegio se les darán repasos y explicaciones conforme al plan de los Catedráticos oficiales.

3.º Academia preparatoria para Carreras Militares é Ingenieros, con la cooperación de un competente Profesorado militar.

SE ALQUILA

un piso principal, muy higiénico, bien soleado y con agua de fuente y aljibe, en el callejón del Vicario, número 12, cerca de la Catedral.

Darán razón en la misma casa.

Glorosis Anemia

Los individuos cloro-anémicos de ambos sexos son terreno abonado para adquirir las afecciones consuntivas, curándose después de tomar algunos frascos del más potente de los Tonicos-Reconstituyentes, que es el

Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS, la decoloración de los íabios, encías y cara cesan, adquiriendo poco á poco el tinte rosado normal; el apetito renace, las fuerzas aumentan y rápidamente se recobra la salud. En la mujer se normaliza la menstruación y desaparece la Leucorrea, si la hay.

Casi todos los NIÑOS de ambos sexos están anémicos, y necesitan un tónico poderoso, á la vez que inofensivo, para ayudar á su desarrollo, siendo el mejor por sus seguros efectos, el Dinamógeno, que además cura el raquitismo y lintatismo.

Es útil para los viejos, deblitados por la edad y faltos de energía y para el enflaquecimiento, pues activa la nutrición.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID se remite folleto a quien 10 pida.

TOLEDO

imprenta de la viuda é hijos de J. peláre Comercio, 65, y Lucio, 8.

- 173 -

tintas excavaciones que se han practicado; ni nestes ni cimientos de la espina, ni del altar, ni proscenio, ni cárcerea, ni ningún resto arquitectónico interior.

Algunos exploradores han creído ver la arena de la liza, pero se han abatenido de afirmar, observando que fuera dei perímetro, en donde quiera que se cava, en cuanto se levanta la capa vegetal aparece el subsuelo, compuesto de una mezela de arcilla y silice, propio del terreno miocénico à que pertenece la extensa vega y los cerros que la circundan, y que en la comarca se conoce con el nombre de alcaén.

Las oquedades ó cuevas que aparecen en la parte exterior del semicírculo, algunos pretenden ver eu ellas bóvedas de hormigón, destinadas á algún servicio del circo; pero claramente se ve la irregularidad y tosquedad de ellas, que acusan ser socavaciones ó camadas de refugio, perforaciones practicadas tal vez por los pastores de los ganados trashumantes, que hacían y haceu sus estaciones nocturnas en la vía pecuaria que por allí pasa y ha sido hasta ahora albergue de gitanos, húngaros y golfines.

Comparando las dimensiones del emplazamiento de este llamado circo de Toledo, con los más grandos de la populosa Roma, ve- 178 -

mos: que el Circo Máximo de Tarquino tenía 248,05 metros de longitud por 81,25 metros de latitud; y el Coloseum (ó Colisco), de forma elíptica, 80 metros de largo por 46 de ancho; y el de Toledo, 291,14 metros de largo por 92,50 metros de ancho; es decir, éste, mucho más grande que los mayores de Roma.

¿Es concebible que los romanos edificaran en una parba urbe, como llama Tito Livio à Toletum, sin importancia tivil ni mercantil, sin autonomía propia, dependiente del convento Jurídico de Cartagena, humilde capital de la Carpetania, un circo de recreo mayor que los mayores de la metrópoli, la ciudad más grande del munde de entonces?...

En aquellos circos cabían de cien mil á doscientos mil espectadores, cifra á que jamás llegó el total de los habitantes de esta ciudad en la época romano-pagana; luego hay que suspender la idea de que en ella pudiera haber existido el circo de que nos estamos ocupando.

Quizás fuera este el de las Covachuelas; pero el de la Vega es dudoso. Compáresele con los demás cuyas ruinas aún existen, como los de Itálica, Mérida, Arlés, Nimes y otros y se verá la confirmación de mi incertidumbre.

- 176 -

central para la ablución de las manos: Narlez, para los catecúmenos y penitentes, á todos los cuales liamaban audientes. v tenían que salirse después de leido el Evangelio; el ámbito de los comunicantes, lo más extenso y principal del templo, con tres naves, separadas por columnas; la de la izquierda entrando, llamada matroniquion, para las mujeres; la de la derecha, el andrón, para los hombres, y la del centro, el transeptum, para el chorus de los cantores y las sillas de los diáconos, subdiácenes, estiarles y acólitos. Con tribunas altas para las matronas y senadores y techo de madera artesonado y cornisamento arquitrabado. Y en la parte absidal, en el centro, el altar, con su baidaquino, en el cual se colocaba el sacerdote celebrante, con la cara al pueblo, hasta el siglo V, que en el rito latino se volvió de espaldas (1). En los arranques de la parte curva existían dos pequeñas oficinas, especies de sacristías, la de la derechallamada diaconium, para guardar las ropas

(1) En el rito de San Isidoro, vigente todavía en Toledo, el sacerdote nunca se vuolve de sepsidas al altar; únicamente para la bendición, que fué afiadida por el Cardenal Cisperos.



BASILICA DE SANTA LEOCADIA

Existen en la vega de Toledo unas interesantes ruinas, conocidas por todos los historiadores de la ciudad con el nombre de Circo Máximo de los romanos, que supenen fuese destinado para juegos circenses; así como al Norte de ellas, otras de la misma fisonomía romana que presumen unos fueran de un templo de Hércules, y otros de una naumaquia dedicada á juegos navales.

Esta idea ó hipótesis está ya tan inveterada, que difícil será el conseguir llevar al ánimo del que leyere, siquiera la duda de que aqueilos despojos pudieran ser de otros edificios de un linaj: muy distinto.

Arriesgada ciertamente, es la empresa de ponerse enfrente de estas afirmaciones tan universalmente admitidas, sin que hasta ahora haya habido nadie que haya osado contradecirlas, ó por lo menos, discutirlas.

Sin embargo, annous se me tenga por aventorado ó temerario, son tan vehementes

COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TECNICO

1. Y 2. ENSEÑANZA

Menores, 14-TOLEDO

DIRECTOR

D. ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El cr dito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean. Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.-Material científico adequado. - Diez Profesores titulados. - Honorarios módicos, - Se admiten alumnos internos y externos.

REGLAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS

Antigua fundición de campanas

Constantino de Linares Ortiz Carabanchel Bajo, MADRID



Esta antigua casa, que durante muchos años ha sido fundidora de teda la Archidiócesis de Toledo, ofrece à todos los Párrocos sus servicios para la refundición de las campanas rotas; el bronce que emplea en de la mejor calidad; deade muchos años viene recomendado por los Boletines Eclesiásticos.

TALLER DE ESCULTURA

REPARACIÓN DE IMAGENES RELIGIOSAS Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su ciase; se encarga de hacer toda ciase de modelos en barro, maderas, mármoles o bronces para retablos, panteones, estatuas, etcéters, etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. Consúltese este taller.

Alberto Bretaño Vallejo CORREGOR DE COMERCIO MATRICULADO Lechuga, 9, TOLEDO

aaaaalalaaa aa SAN JOSÉ

Jabón sevillano.

Fabrica de jabones de primera,

D. Blas Faraco, Ciudad, 11.- TOLEDO DUCACA INICA MARK

ULTRAMARINOS

Mariano Hernández

Barrio Rey, 3 y 5, teléfono 231.

B. Cortecero.—Dorador á mate y bruñido.

Se doran Altares, Carrozas, etc.-Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

Cerería, Librería, Objetos de escritorio, Papelería, Co-

ronas y Flores de

M. San Román

Comercio, 16, TOLEDO La Antigua Funeraria

Sal, 11. - Teléfono 255.

EDUARDO ÁLVAREZ

Optica.

RELOJERÍA.-ÓPTICA.-ELECTRICIDAD

Relojeria.

Relojes de todas clases y marcas.- Relojes extrapianos y extradelgados. - Representante de la marca Juvenia. - Reguladores. - Despertadores. Cadenas.

Gran taller de composturas garantizadas. | cambio.

Gafas y lentes de todas clases.—Anteojos cristal de roca garantizada, desde ocho pesetas. -- Lentes ahumados. - Lentes cristales especiales de colores higiénicos. - Gemelos teatro, campo y prismáticos. - Barómetros. - Termómetros, etc. -Se combinan auteojos con recetas de los señores Oculistas.—Armaduras, cristales y piezas de re-

Relojería, Óptical y Blectric!dad. = ALVAREZ. — Comercio, 28 y 25. — Toledo.

Electricidad.

Material eléctrico para luz, timbres y teléfonos.—Maquinaria eléctrica. — Aparatos para gabinetes y escuelas. - Arañasbrazos. -- Cristalería. -- Arcos voltáicos. - Aparatos de calefacción, ventilación y cocina eléctrica.

Lamparas de filamento metalico de todas las marcas y voltajes de Toledo y su provincia, desde 2 pesetas. – Lámparas co-rrientes, desde 0,50 idem.

Vinos de los Cosecheros

Villegas Hermanos

En los Despachos de Vinos situados en las calles de la Granada, 6, y Santo Tomé, 20, se expenden los vinos à los precios siguientes:

Tinto y	blanco,	16 litros	4,50
	•	8	2,25
	•	4	1,15
,	•	1 litro	0,30
•	>	1/2	0,15
•	•	1/4	0,08
		-	

OCOLATE DE LA TRA FABRICADO Los Religiosos Cisærcienses DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAÑOS

PAQUETES

PASTILLAS

PESET A8

1,25, 1,50, 1,76, 2 y 2,50 1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos... 14, 16 y 24 1,50, 1,75, 2 y 2,50 2. marca: Chocolate de Familia. • 460 • ... 14 y 16 3.* marca: Chocolate Económico. > 350 . . . 16 1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pampiona y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, deade 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall, Principales ultramarines.

PEDIDLO EN TODAS PARTES



Fábrica: Núñez de Arce, 12 SANTIAGO CAMARASA

TOLEDO



Administración central Lealtad, 13

Matilias (Guadalajara)

Dirección telegráfica: Anglocemen MADRID

MADRID El Cemento Portland Artificial, marca EL LEÓN, de la Fábrica de Matillas (linea M. Z. A.), detada con los más modernes HORNOS GIRATORIOS, es de FRAGUADO LENTO, MOLIENDA FINA, COMPOSICION QUIMICA EXACTA, el más resistente y económico, no sólo por su precio bajo, sino porque mezciando UNA parte

de cemento con CINCO de arena, tiene mucha más resistencia que los demás cementos. PRUBBAS MECANICAS

74.00.7. 2.	FRAGJADO		Prueba de expansión Chateiser	RESISTENCIA À LA TRACCIÓN EN KILOGRAMOS, FOR CENTÍMETRO CUADRADO			
FINURA TAMES DE 4.900				PASTA PURA CON 25 º/o DE AGUA		PASTA DE 1 DE CKMENTO T 8 DE ARESA CON 7 % DE AQUA	
	h. m.	h. m.		A los 7 dias.	A los 28 diss.	A Jos 7 dias.	A los 28 dins.
12 %	2,50	11,0	4100 m.	45	7 0	16	30

Revistencia à la compresión, una parte de Cemento con tres de arena: A los 7 diss, 192 kilos por centimetro cuadrado. - A los 28 diss, 371 kilos id. id.

Depónitos de vente. —PROVINCIA DE TOLEDO.—Toledo: L. Pirilo Ormachea, Ferreteria, Cadenas, 16; D. Julio Porres, Perreteria, Zocodover, 4; D. Juan Francisco Barbado, Almacenista, Mindero, 33; don Nasario del Frado, Almacenista, Pasen de la Bosa, — Osintanar de la Cirden: D. Alejo Gailego, Fábrica de Mosilios. Ocalia: Sr. Sucesor de Romero, Almacen, Mayor, 6 y 8.

- 170 -

los indicios que he sacado del continuo estudio que vengo haciendo sobre aquellos restos de la arquitectura romana, que no puedo por menos de sacarlos á plaza, pera si no convincentes del todo, sirvan de base para que otros pensadores más afortquados que yo, prosigan estas investigaciones y puedan esclarecer con mayor ilustración, si alli efectivamente se levantaron en remotos tiempos el circo y la naumaquia en cuestión, ó los edificios que yo presumo ó vislumbro.

Vamos á tratar en primer términe, del pretendido circo.

¿Qué era los que los romanos entendían por tai? Los había de tres clases, según para los espectáculos á que se dedicaban, y cuyas ruinas, más ó menos mutiladas, así lo

El verdadero circo, de figura semicircular. en medio de él una muralla, llamada espina, de doce pies de ancha y cuatro de a tura, con tres columnas á los extremos, que llamaban meta, y en el centro un obelisco con el Sol y la Luna, y en el hemiciclo una gradería de cincuenta metros de anchura sobre galerías abovedadas y de dos tramos apartados por ancha terraza, divididos los tendidos por muros que separaban á las clases, con puertas de entrada independientes, liamadas comito- 176 -

civilización, de aquella nación que, no eólo comprendia el territorio actual, sino el de Portugal y más de la mitad del de Francia por su parte meridional.

Nos dice la Historia que Toledo en este brillante período poseía una inmensa basílica consagrada á sa Patrona la Virgen mártir Santa Leocadia. Las actas de los Concillos dicen que en ella se celebraban aquellas grandes asambleas; que acudían, además de los prelados, abades, teólogos, jurisperitos y magnates de España, otros de diversas cristiandades; que en ella cabía toda la población de Toledo, la cual unos historiadores la llaman obra de magna, prima, y costosa, y otros, may magnifica, y cuenta que en latin el adjetivo magnus tiene por principal acención la de grande en su tamaño.

Pues bien, todas estas razones nos producen un foco de luz que, proyectándola sobre los despedazados despojos que aparecen en la Vega, nos hacen ver que ellos tienen una traza basilical, un inmenso rectángulo con su ábside a! NE. y su entrada y fachada principales al 80., con espacio sobrado para la holgada distribución de los distintos departamentos para el servicio de una basílica de los primeros siglos de la Iglesia, que eran los siguientes: Afrio, con su fuente

- 174 -

Pues entonces, ¿á qué edificio pertenecieron cetas reliquias que nos quedan? Examinémosias bien, que ellas mismas nos van 4 contestar.

Sabido es que hasta principlos del siglo V (414) no vinieron los godos á España; que durante esas cuatro centurias, con la paz de Constantino, se difundió el critianismo de una manera asombrosa y que por do quiera se levantaron templos al verdadero y único Dies; de nueva planta los unos, y aprovechando las basilicas, destinadas à centros de contratación comercial y civil, los otros; renugnando al principio la ocupación de les que fueron templos paganos. Prefiriendo siempre en las nuevas construcciones la planta basilical, por ser la que mejor se adaptaba para las necesidades eclesiásticas.

También es sabido que la Arquitectora en la época visigótica en nada varió de la romana en sus elementos constructivos, sino en los decorativos, que conocemos con el nombre de latinos bizantinos. Que en los tiempos de Atanagildo y Sisebuto, se erigieron multitud de Iglesias, trayendo del Imperio de Oriente los más expertos arquitectos y operarios. Que Toledo fue la capital, la Sede y el núcleo central de aquellas poderocas dinastias y de aquella vigorosa

- 171 rios. En la parte diametral se elevaba is tribuna del magistrado y su séquito y delante ó á los lados unas celdas de fabrica, llama-

das cárceres. El objeto de estos circos era para las ca-

rreras en carros ó á pie. El anfiteatro de figura oval: en medio un altar consagrado à Júpiter Lacial; su objeto

era para las luchas. El teatro, de figura semicircular, como el circo. En el diámetre, el proscenio y la scena, consagrados á Apolo, si era para come-

dias, y á Baco, si á tragedias. El llamado Circo Máximo de Toledo, atlene la figura semicircular ó silptica? Claramente se ve que no: que es uu gran rectanguio de 291,14 metros de largo por 92,50 metros de ancho, erientado de NE. & 80. y terminado en la parte nororiental en un semicirculo; figura nada adecuada para presenciar ni ejecutar aquellos brutales espectáculos que deleitaban al pueblo romano.

El espesor de los frogones, aun aumentando el de los alilares de revestimiento, que constituían el aparejo ó despiezo interior y exteriormente, venía á ser de dos metros; espesor nada suficiente para el sostenimiento de los dos o más órdenes de gradas.

Estas no han aparecido nunca en las dis-